



PAROISSE

Notre-Dame-des-Bois

Pays de Louviers

Communautés locales de l'Iton, de Quatremare, des Horizons

N° 101 - Décembre 2024 / Janvier, Février 2025

Éditorial

L'Emmanuel, Dieu avec nous !



Jésus, le nouveau-né de la crèche, est-il bien, dès le sein de Marie, Dieu, le Dieu avec nous, le Fils éternel qui a assumé notre nature et notre condition humaine, ou a-t-il été établi Seigneur seulement après sa Résurrection, comme le soutient le prêtre alexandrin Arius ? Le débat fait rage au Concile de Nicée, près de Constantinople, où l'empereur Constantin a réuni, il y a 1700 ans, plus de 300 évêques d'Orient et d'Occident pour discuter de cette thèse qui trouble les chrétiens. En effet, ils voulaient pouvoir contempler en Jésus celui par lequel Dieu *"nous a parlé, qu'il a établi héritier de toutes choses et par qui il a créé les mondes. Rayonnement de la gloire de Dieu, expression parfaite de son être, le Fils qui porte l'univers par sa parole puissante"*, (Lettre aux Hébreux).

Avec saint Jean, ils voulaient pouvoir continuer de se réjouir au motif que *"le Verbe était auprès de Dieu et le Verbe était Dieu"*, qu'il était *"au commencement auprès de Dieu"*. Et que le Verbe se soit fait chair, qu'il ait habité parmi nous et que nous ayons vu sa gloire, la gloire qu'il tient de son Père comme Fils unique, plein de grâce et de vérité. Et surtout qu'à tous ceux qui l'ont reçu, il ait donné de pouvoir devenir enfants de Dieu ! (Évangile proclamé le 25 décembre)

Pour eux, ce n'était pas seulement de la théologie, c'était une question d'espérance, celle de vraiment avoir part avec Jésus-Christ et de devenir enfant de Dieu. Puisque Dieu lui-même, en son Fils, s'était fait homme, il devenait possible pour les hommes d'être "divinisés" !

Après bien des débats, les Pères du Concile formulèrent ainsi leur réponse au peuple chrétien :

Je crois en un seul Seigneur, Jésus-Christ,

le Fils unique de Dieu, né du Père avant tous les siècles :

***Il est Dieu né de Dieu, lumière née de la lumière, vrai Dieu né du vrai Dieu
Engendré non pas créé, consubstantiel au Père et par lui tout a été fait.***

Pour nous les hommes et pour notre salut, il descendit du ciel.

Par "l'Esprit-Saint" il a pris chair de la Vierge Marie et s'est fait homme.

Oui Jésus-Christ est vraiment "l'Emmanuel" c'est-à-dire "Dieu avec Nous", Joyeux NOËL !

Père Nicolas LE BAS

Secrétariat paroissial

1, Lieu-dit Les Landes
27400 CANAPPEVILLE Tél. 06 09 25 12 86
secretariatparoissendb@gmail.com

Permanences téléphoniques :
lundi 9 à 12h - mer 14 à 17h - jeudi 16 à 19h

Certificats de baptême :

Mireille Dupont 06 72 10 57 34
ataini.dupont.27@orange.fr

EAP (Équipe d'animation pastorale)

Christian DELATTRE 06 07 24 21 88
christiandelattre@free.fr
Évelyne BRIERRE 06 22 03 60 28
evbrierre@gmail.com
François LEURIN 06 31 47 64 81
francois.leurin@gmail.com
Edith CHAVANE 06 70 82 43 91
explorateurc@orange.fr
Joël PARGNY 02 32 25 17 07
joanpargny@gmail.com

Prêtre modérateur

Père Nicolas LE BAS 06 62 38 76 14
pnlb27@gmail.com

Finances paroissiales

Hervé HERPIN 06 26 32 33 40
herve.herpin@sfr.fr
1510 route d'Evreux - 27400 ACQUIGNY
Chèques à l'ordre de la Paroisse Notre Dame des Bois

Site Internet

<https://evreux.catholique.fr>

On peut télécharger ce Bulletin PAROISSE



paroissenotredamedesbois

Fêtons Noël

Carols

(Chants de Noël franco-anglais)

Mercredi 11 décembre

18h00 à 20h

Église d'Acquigny chauffée

Messe de la Nuit

Mardi 24 décembre

19h à Quatremare

Messe du jour

Mercredi 25 décembre

11h à La Haye-Malherbe



Communauté de l'Iton

Acquigny - Amfreville-sur-Iton - Heudreville - Hondouville - Houetteville - La Vacherie

Renseignements utiles

Coordinatrice :	Catherine d'HUBERT.....	02 32 40 02 07
Préparation au baptême :	Brigitte BRENNETOT.....	02 32 50 23 69
	Lydie ALLEAUME.....	06 37 81 81 72
	Réjane GODEFROY.....	02 32 50 23 59
Eveil à la Foi :	Ingrid LE CANN.....	06 87 54 53 53
Coordinatrice KT :	Nadine FAYET.....	06 89 14 52 37
Préparation au mariage :	Anne et Bertrand de LAGARDE	
	Anne et Joël PARGNY.....	02 32 25 17 07
Service des malades :	Marie-France SCHALLER.....	02 32 40 23 57
Solidarité :		
Inhumations :	Véra DELATTRE.....	02 32 50 41 61
	Anne SAUVAN - Sylviane ZOUIN	

Courriel : c.dhubert@orange.fr

Relais-village :

• Acquigny	Denise LABERT.....	02 32 50 23 14
• Amfreville-sur-Iton	Patrick LAMBERT.....	02 32 25 18 36
• Heudreville	René GODEFROY.....	02 32 50 23 59
• Hondouville	Chr. et Véra DELATTRE	02 32 50 41 61
• Houetteville	Lydie ALLEAUME.....	06 37 81 81 72
• La Vacherie	Elisabeth ROATTA.....	02 32 67 05 84

La vie dans nos villages

Ils ont rejoint l'Eglise par le baptême

24 août à Amfreville : Mélia CHAUVIN
 24 août à Amfreville : Manon GENTES
 22 septembre à Hondouville : Romane LECOMTE
 22 septembre à Hondouville : Éléna BIDEAUX
 12 octobre à La Vacherie : Énola ALLAIN

Ils se sont dit « oui »

24 août à Hondouville : Benjamin FIQUET et Amandine HUYS
 31 août à Acquigny : Valentin BERRENGER et Manon CHEVAL
 7 septembre à Heudreville : Geoffrey VALENTINE et Chloé AVENEL
 14 septembre à Acquigny : Louis de CUSAC et Mathilde SÉZÉRAT
 2 novembre à Acquigny : Cédric LANÇON et Elsa VANIER

Ils nous ont quittés

24 juillet à Hondouville : MEUNIER Thérèse
 4 septembre à Amfreville sur Iton : PASSOT Jean Paul
 8 septembre à Acquigny : KEMPA Stanislaw
 16 septembre à Heudreville : RATIEUVILLE Luçette
 22 octobre à Acquigny : GOULMY Lucienne
 6 novembre à Hondouville : LETULZO Rolande

Carols de Noël à Acquigny

Mercredi 11 décembre 2024 - 18h à 20h
Église Ste Cécile



Cette joyeuse coutume anglo-saxonne a été initiée il y a plus de 25 ans par Rémi et Bernadette GOHEL du restaurant *La Chaumière* à Acquigny. Les "Carols", coutume toujours très répandue en Angleterre, manquaient à notre anglo-irlandaise !

Cette année encore, un groupe de paroissiens et leurs amis s'apprêtent à célébrer avec un peu d'avance cette grande fête de Noël. Ils vous invitent donc, ce **mercredi 11 décembre 2024 à 18h**, avec les nombreux amis anglais de Bernadette, à renouveler cette coutume d'outre-manche et à chanter, en anglais et en français, les chants et les cantiques qui célèbrent cette grande fête des chrétiens.

Nombreux sont ceux qui prêtent leur concours pour cet évènement. La municipalité nous offre chaque année un grand sapin et nous fournit une partie de la logistique et de la publicité : affiches et flyers, panneaux publicitaires, Facebook ... Nous la remercions vivement. Catéchistes et groupes d'enfants vont répéter, quelques jours avant, les différentes scènes bibliques entourant la naissance de l'enfant-Jésus. Le jour « J », ils revêtiront avec beaucoup de fierté leurs déguisements d'anges, de bergers ou de rois mages et ceux, très disputés, de Marie et de Joseph.

Musiciens français et irlandais vont eux aussi répéter les chants qui alterneront avec les mimes des enfants. Et, quelques jours avant, un « groupe de maison » confectionnera avec Bernadette trois à quatre cents « mince pies », petites spécialités anglaises de Noël fort appréciées du public que complèteront, accompagnés de chocolat et de vin chauds, gâteaux et pains d'épices faits par parents et grands-parents.

De très bons moments de préparation et une chaleureuse ambiance multigénérationnelle en vue pour ce mercredi où tous sont invités ! Venez nombreux nous rejoindre pour fêter ensemble Noël.

Denise LABERT

Messe de la Saint Sébastien

Heudreville-sur-Eure – 26 janvier 2025

Chaque année, à l'approche de la St Sébastien, patron des Charitons, une messe est célébrée en son honneur. À cette occasion, la communauté paroissiale de l'Iton, réunie en l'église d'Heudreville, se remémore les défunts de l'année qui vient de s'achever et prie pour eux. Le service des funérailles invite leurs familles à se joindre à la prière de la communauté. Lors de cette messe assistent souvent plusieurs Charités environnantes.

En effet, toujours bien implantées encore aujourd'hui, dans les communes rurales de l'Ouest de l'Eure, les "**Confréries de Charité**" ou "**CHARITÉS**" perpétuent des coutumes religieuses remontant au Moyen Âge. Dès le **XII^{ème} siècle**, on peut retrouver des textes parlant des Charités. Le texte le plus ancien, dans notre diocèse d'Evreux, est le registre de la Charité de la paroisse Notre-Dame de La Couture de Bernay de 1389. Les Charités ont chacune leur saint patron et celui de tous les Charitons est **Saint Sébastien** que nous fêtons aujourd'hui avec un peu de retard (20 janvier). Les saints patrons locaux sont souvent représentés sur les habits, les

bannières portées lors des processions ou sur les vitraux offerts par les Confréries. La charité d'Acquigny a pour patrons **St Mauxe et St Vénérand**.

À l'origine, exclusivement masculines, les Charités se composaient de 12 frères appelés "Charitons" d'un Maître et d'un Tintenellier. En période d'épidémie, ils ouvraient le convoi funéraire en agitant les cloches ou tintenelles (une dans chaque main) pour avertir des risques de contagion. Des femmes ont désormais rejoint les confréries. Les Frères de Charité portent le **chaperon** qui est une écharpe en drap ou en velours posée sur l'épaule et sur la tête des **calottes**.



St Sébastien – Heudreville

Denise LABERT



Communauté de Quatremare

Canappeville - Crasville - Le Mesnil-Jourdain - Quatremare - Surtauvillers - Surville - Venon

Renseignements utiles

Coordinateur : Thierry BOUSCAILLOUX 02 32 50 55 45 Courriel : thierry.bous@orange.fr

Préparation au baptême :

Éveil à la foi : Hélène LARUELLE 06 82 04 10 14

Coordinatrice KT : Nadine FAYET 06 89 14 52 37

Préparation au mariage : Anne et Bertrand de LAGARDE
Anne et Joël PARGNY 02 32 25 17 07

Solidarité :

Inhumations : Michelle GOUPIL 02 32 50 54 27
Thierry BOUSCAILLOUX 02 32 50 55 45

Relais-village :

• Canappeville :	Evelyne MARIE.....	02 76 49 00 86
• Crasville :	Huguette MASSELIN.....	02 32 50 62 48
• Mesnil-Jourdain :	Geneviève BAREIX.....	02 32 50 51 30
• Quatremare :	Jean-Pierre DUBOSC.....	02 32 50 61 25
• Surtauvillers :	Thérèse DEBOOS.....	02 32 50 64 82
• Surville :	Marcel MAUGER.....	02 32 50 51 44
• Venon :	Élisabeth VAUQUELIN.....	02 32 50 36 64

La vie dans nos villages

Ils ont rejoint l'Église par le baptême

17 août à Quatremare : Gabriel LANGLOIS

1er septembre à Quatremare : Elliott PILLARD

15 septembre à Surville : Robin LERAT

6 octobre à Quatremare : Lola LEPLATRE

Ils nous ont quittés

22 août à Surville : Pierrette JOURDAIN

3 septembre à Crasville : Annette BOURGEOIS

5 septembre à Quatremare : Danielle RACINE

9 septembre à Surtauvillers : Pierre DUGORD

13 septembre à Quatremare : Maurice POISSON

16 septembre : Fanny BOUSCAILLOUX

4 octobre à Surville : Marie-Thérèse AVISSE

Invitation à l'Assemblée Paroissiale Samedi 18 janvier 2025

Depuis 2013, la paroisse Notre-Dame des Bois Pays de Louviers, est administrée par des chrétiens laïcs avec l'aide de prêtres extérieurs qui viennent célébrer messes, sacrements ou cérémonies religieuses.

Notre nouvel évêque souhaite faire un bilan de cette expérience et demander l'avis de chacun lors d'une Assemblée Paroissiale qui se tiendra le samedi 18 janvier 2025 après-midi au prieuré du centre d'élevage de Canappeville.

Les chrétiens de tous les villages de la paroisse sont invités à participer à cette réflexion.

Christian DELATTRE

Ô Toi, Ô Notre-Dame !

Huit jours.

C'est le délai qu'il reste aux Français, au monde entier, pour enfin retrouver leur Dame. Le visage de Notre-Dame a à la fois changé, tout en demeurant le même : nettoyage des murs, vitraux, voûtes, orgue et cloches, chapelles restaurées... L'heure approche plus que jamais pour les fidèles et les visiteurs de revoir la cathédrale sous un nouveau jour.

Prévue le 8 décembre, date symbolique pour les catholiques qui célèbreront l'Immaculée

Conception*, la réouverture de Notre-Dame de Paris est certainement l'un des événements les plus attendus de l'année 2024. Et pour cause : depuis son terrible incendie le 15 avril 2019, la cathédrale a patiemment pansé ses blessures. Ils ont été des milliers d'artisans, d'ouvriers, d'architectes – dont certains de notre paroisse – à travailler d'arrache-pied.

Ces nouveaux bâtisseurs ont prouvé au monde entier que l'adage "impossible n'est pas français" a de bonnes raisons d'exister et que peut-être, n'est-il pas si "foutu", le



Équarrissage des grumes de chênes

temps des cathédrales !

Tous ont relevé le défi de restaurer cet immense édifice en cinq ans.

Denise LABERT

***Immaculée Conception :** Le 8 décembre, les catholiques fêtent l'Immaculée Conception, dogme proclamé par le pape Pie IX en 1854. Une expression qui désigne Marie épargnée par le péché dès sa conception. (Cf. page 7)

Visite paroissiale à Chartres Zoom sur la cathédrale

Le samedi 12 octobre 2024, notre paroisse Notre-Dame des Bois avait invité la paroisse du Neubourg à partager une sortie à Chartres. Après une visite très intéressante de la vieille ville en petit train, nous avons assisté à une messe dans la crypte puis partagé un pique-nique sur la place du parvis. L'après-midi, le groupe scindé en deux a visité en alternance le musée du Centre international du vitrail et la cathédrale. Deux participants racontent.



Nous avons saisi l'opportunité de la sortie à Chartres en paroisse pour revisiter la cathédrale Notre-Dame plus en détails, grâce à

Virginie Le Buhan notre super guide-conférencière que nous connaissons bien (Virginie a été notre coordinatrice KT). Ce qui frappe le plus lors de la visite, ce sont les vitraux et ce bleu profond qui domine.

Les vitraux datent du XII et XIII siècles. J'ai repris cette phrase du site internet de la cathédrale que je trouve très belle : "Le vitrail ressemble à l'Homme : quand on le regarde de l'extérieur, on ne voit rien, si ce n'est qu'une apparence grisâtre et sombre, poussiéreuse ; quand il est traversé par la lumière, celle de Dieu, il révèle des images, des histoires, des sens, des symboles ; il colore et illumine alors ce qui l'entoure".

Virginie nous a expliqué les représentations des vitraux et notamment que les vitraux carrés concernent les humains et les ronds le divin. On a beaucoup admiré également les 40 niches sculptées de la clôture du chœur qui racontent le déroulement de l'histoire de Marie et Jésus. Nous avons eu accès à la crypte Notre-Dame de Sous-Terre, une plongée dans les époques les plus anciennes de la cathédrale où nous avons partagé l'Eucharistie.

En bref, une belle et intéressante sortie en paroisse.

Catherine et Pascal d'Hubert

“Qui enverrai-je ?”

Dimanche de la santé - 9 février 2025

Le “**Dimanche de la santé**” a été instauré vers la fin des années 80 à l’initiative d’un groupe de l’Action Catholique des Milieux Sanitaires et Sociaux (ACMSS) pour mettre en lumière les soignants de tous horizons dans les communautés paroissiales.

La vocation du dimanche de la santé est de rendre vraiment visible et de louer dans les communautés chrétiennes, les soignants, les aidants, les visiteurs de malades, les équipes d’aumônerie, les blouses roses et autres associations... tous ceux qui œuvrent (parfois dans l’ombre) et qui sont tellement importants, tellement essentiels pour la prise en charge des personnes malades, âgées, handicapées.

Depuis, on a malheureusement souvent fait de ce dimanche un “**Dimanche des malades**” puisque celui-ci se situe dans le calendrier le dimanche le plus proche de la journée mondiale des malades célébrée le 11 février et instaurée par Jean-Paul II en 1992.

L’Église est présente sur le terrain de l’accompagnement, au sein des aumôneries hospitalières avec ses équipes de bénévoles qui œuvrent aux côtés d’associations laïques où tant de personnes de bonne volonté s’engagent aussi.

La Pastorale de la Santé de notre diocèse d’Évreux recherche activement des personnes vaccinées, sensibilisées au vieillissement, à la maladie et/ou aux situations de handicap, désireuses de se former pour se mettre à la disposition, dans une écoute discrète et attentive, de ceux qui souffrent, de leurs familles et de ceux qui les soignent, pour quelques heures ou plus...

Pastorale de la santé - Évreux : 09 65 20 54 09 ou encore au 06 77 58 97 14.

Hommage à Denise Viel

Denise nous a quittés brusquement ce samedi 12 octobre 2024. Elle nous laisse tous dans la stupeur et l’incompréhension.

Voici le témoignage de la fille d’une de ses amies très proches. Il a été lu avec beaucoup d’émotion lors de ses obsèques le lundi 21 octobre en l’église de Montauve.

J’aurais voulu être présente dans cette foule que vous formez pour témoigner, moi aussi, par ma présence, de la belle et grande personne qu’était Denise. À mon grand regret, je n’aurai que des mots... mais beaucoup de mots, beaucoup, beaucoup de mots. Vous tous, vous le savez, Denise ne saurait se résumer...

Denise, c’était une présence rassurante et bienveillante, un sourire, un geste tendre,
c’était une force de vie, la gentillesse incarnée,

Denise, c’était la ferme, le lait, les œufs et de gros goûters très généreux,
c’était les cafés improvisés et les petits bouts de chocolat partagés,
c’était les animaux, poules, pintades, lapins et veaux,
aller chercher les vaches et philosopher sur le temps qui passe,

Denise, c’était notre maman-mamie, les crèmes desserts et les crêpes à faire sauter,
c’était une porte ouverte pour trois enfants le temps d’une soirée ciné,
ou pour toute une famille en situation désespérée,
c’était la maman poule et la mamie gâteaux, c’était les jeux partagés, c’était la fierté de voir ses enfants et ses petits-enfants cheminer,
un amour pour eux infini et incalculé,

Denise, c’était ce petit doigt aux jeunes générations donné pour les aider à marcher,
ces bras ouverts sur le perron, dans lesquels les enfants sautaient, ce signe de la main d’un au revoir qui jusqu’au bout se prolongeait,
c’était la famille avant tout, les amis, les voisins, la communauté, c’était un petit mot à chacun pour s’assurer que tout allait bien,

Denise, c’était la messe, la foi, un chant joyeux aux notes assumées, un timbre rassurant et familier dans l’assemblée,

c’était la règle et des valeurs à respecter, une âme pure au service de l’autre, un petit air de sainteté, tant de bonté et de générosité,

Denise, c’était l’aidante, l’aide-soignante, le taxi, la coursière, la gardienne de maison, la baby-sitter, la supérette,
c’était un liant de ceux qui intègrent les plus isolés, une amie fidèle qui, sans faire jamais défaut, tissait des liens durables et beaux,

Denise, c’était l’oreille de familles endeuillées, la discrète, l’indispensable, la présence réconfortante des inconsolables,
c’était une voix pour encourager, c’était toujours “Allez, ça va aller !”

Denise, c’était, parfois même les yeux embués, un sourire, c’était du bonheur des autres, se réjouir,

Denise, c’était la modestie et l’humilité,
c’était l’envie de découvrir, sans craindre l’inconnu, l’amour de la nature, de la vie, des grands et des petits,
c’était la tolérance, l’accueil sans préjugés, tout ça sans faire de bruit, dévouée,

Denise, elle était là – c’était TOUT.



Caroline

La France a réussi "ses" jeux !

Nous clôturons dans ce numéro notre thème de l'année "Les chrétiens et les Jeux Olympiques" brièvement interrompu par notre bulletin festif N° 100. Ils ont eu lieu et furent... très réussis !



La France a su relever tous les défis et pour réussir, a respecté plusieurs critères : obtenir de bons résultats sportifs, faire preuve d'une organisation irréprochable et susciter un engouement populaire.

Là où les problèmes du pays divisaient les Français, cet événement les a soudain réunis. La patrie de Pierre de Coubertin était prête : on pouvait nager dans la Seine ; la cérémonie d'ouverture, même sous des trombes d'eau, fut un spectacle planétaire inoubliable ; les lieux d'accueil variés étaient très bien préparés

et les exploits sportifs furent inespérés ... Les prophètes de malheur en ont été pour leurs frais. Pendant deux fois deux semaines, les Français et les nombreux passionnés de sport venus du monde entier ont beaucoup admiré, ri, hurlé, chanté, pleuré aussi, remplis d'une émotion que seul le sport peut générer.

Les images du Grand Palais, de la Tour Eiffel, de la rue Lepic bondée de supporters ont fait le tour du monde. Stades pleins, ferveur inattendue. De très nombreux records sont tombés et les sportifs français (571 athlètes engagés) se sont mis à gagner : 64 médailles olympiques et 75 paralympiques. Bilan historique pour les premières et inédit depuis 20 ans pour les secondes. Oui, la fête a bien été au rendez-vous durant ces jeux !

L'accompagnement audacieux de l'Église a été aussi présent grâce à la démarche « Holy Games », fer de lance de nombreuses propositions solidaires et missionnaires pendant toutes les compétitions. Propositions sportives, rencontres vécues avec les plus pauvres

et les plus fragiles ont permis de rester dans la joie et l'espérance. Messe d'ouverture de la trêve olympique célébrée le 19/07/24 en l'église de La Madeleine à Paris suivie, pour clôturer les Jeux, par la messe en l'église St Ouen-le-Vieux nichée à l'ourlet du village olympique. Dans cette église, se sont relayés, jour et nuit et tout au long des jeux, des aumôniers des différentes religions pour accueillir sportifs et encadrants.

La petite cloche en bronze des JO - fabriquée en Normandie et qui pèse quand même 500 Kg - a été sonnée à chaque victoire au Stade de France ; elle a été suspendue à la fin des JO dans l'une des tours de la cathédrale Notre-Dame-de-Paris et elle sonnera encore pendant sa consécration à la messe de réouverture du 8 décembre 2024.

Nous relatons ci-après le témoignage de deux volontaires qui ont participé aux jeux avec les 45 000 bénévoles sélectionnés parmi les 300 000 postulants.

Denise LABERT

Volontaire aux Jeux Paralympiques

Par l'intermédiaire de mon entreprise, j'ai eu la chance d'être sélectionnée afin de participer aux Jeux Paralympiques en tant que volontaire. Après avoir répondu à un long questionnaire sur le site Paris 2024, j'ai obtenu mon affectation : Service aux spectateurs sur 2 sites de compétition « Aréna Champ-de-Mars et Tour Eiffel », Très beaux sites au cœur de Paris et au pied de la Tour Eiffel, je ne pouvais rêver mieux !

Pour commencer à se mettre dans l'ambiance, direction Paris le 23 Mars 2024 pour la Convention des volontaires à La Défense Aréna (juste avant que la salle ne soit transformée en piscine olympique) : environ 20 000 volontaires réunis pour nous présenter, entre autres, notre tenue pour les JO dont le fameux bob !!! On ressentait beaucoup d'énergie, d'excitation, de fierté à l'idée de participer de l'intérieur à cette belle fête des JO.

Et enfin, le grand jour est arrivé pour moi : le 29 août, 1ère journée de mission au Champ-de-Mars pour la compétition de rugby-fauteuil, puis les jours suivants, le stade Tour Eiffel pour le cécifoot et retour au Champ-de-Mars pour le para-judo : accueil du public à l'entrée des sites et dans les gradins, scanne des billets, aide apportée aux personnes en situation de handicap, renseignements, ... Le public était très familial, beaucoup de groupes scolaires pour les sessions du matin et aussi les supporters étrangers (Cette maman anglaise, 1ère dans la file d'attente, fière et très émue de venir voir jouer son fils dans l'équipe de rugby-fauteuil UK, une famille japonaise avec les bonnets phrygiens supportant leur fils/frère également en rugby-fauteuil, ...). Des gradins remplis, tout cela dans une ambiance joyeuse, amicale, détendue, beaucoup de sourires, de chants, de ho!à, d'enthousiasme pour les exploits des athlètes.

De ces 10 jours de mission, je retiendrai tous les échanges avec les autres volontaires, les équipes Paris 2024, le public, la découverte de sports paralympiques, le haut niveau de compétition des athlètes (on en oubliait le handicap, pris dans l'ambiance des compétitions), la finale de cécifoot remportée par l'équipe de France (quelle ambiance !) et toutes les autres épreuves auxquelles j'ai pu assister. Sans oublier les supporters d'Azerbaïdjan présents pour leurs judokas dans la tribune où j'étais positionnée ; mes tympanes se souviendront longtemps de leurs cris, chants et encouragements !

Ce fut une belle aventure dans un Paris de carte postale. Vivement Los Angeles 2028 !

Bénédicte BERGER



Unis dans l'effort

"Vous êtes les secouristes des Jeux Olympiques de Paris 2024 !"

Voici comment mon formateur de Premiers Secours en Équipe niveau 1 (PSE1) a conclu la semaine de formation en août 2022. Bien que je ne fusse pas venue pour ça, il avait raison. À l'approche des JO, réalisant l'engagement que demanderaient les épreuves sportives ainsi que les afflux de spectateurs, l'Ordre de Malte a fortement mobilisé ses secouristes. C'est ainsi que j'ai pu m'organiser avec mon employeur pour être totalement disponible pour les jeux olympiques et paralympiques. Certes il fallait se lever tôt (rendez-vous entre 4h30 et 8h le matin selon les épreuves), mais cela en valait la chandelle !

L'Ordre de Malte s'était vu affecter les sites du Grand-Palais qui accueillait les épreuves d'escrime et de taekwondo ainsi que le Pont Alexandre III, lieu d'épreuve mythique du triathlon. La ferveur du public était au rendez-vous : je ne pensais pas qu'il était possible de vibrer autant pour un sport et aujourd'hui encore, j'en ai des frissons. Nous intervenions aussi bien pour les sportifs (dans les zones d'échauffement et le terrain de jeu, ce qui nous offrait des places uniques bien qu'un peu stressantes pour les éventuelles interventions du fait de la médiatisation) que pour les spectateurs qui "oubliaient" de faire des malaises tellement ils étaient contents d'être là.



Secouristes se rendant au Triathlon

Des athlètes qui se dépassent dans l'effort et des français unis pour les soutenir, j'espère que ces souvenirs continueront de nous inspirer et de nous rassembler encore longtemps.

Yolande

Que deviennent-ils ?

Voilà cinq mois que nos Frères ont quitté le prieuré Notre-Dame des Bois et déjà, ils nous manquent ! Nous leur avons demandé de nous raconter leur nouvelle vie dans les différents lieux où ils ont été accueillis.



Bonjour à tous.

Depuis la fin juin, j'ai quitté Canappeville, pour arriver à la Blache. La Blache est une maison de retraite initiée par les Frères des Ecoles Chrétiennes (F.E.C.) pour leurs vieux Frères. A l'origine, c'était une propriété d'une vingtaine d'hectares, avec une ferme attenante tenue par les F.E.C. Devenue un E.H.P.A.D., avec de nouvelles constructions, elle permet d'accueillir aujourd'hui jusqu'à 75 personnes. Les résidents sont pour la plupart des habitants de la région qui s'étend de la banlieue lyonnaise à Marseille.

Aujourd'hui, il reste une douzaine de F.E.C., de 80 à 102 ans. Nous sommes 5 F.M.C : Frère Charles Jourdin, qui a été un moment au Neubourg, Frère Xavier Vincent, celui qui m'a précédé à Canappeville pendant deux ans à la paroisse ; le Frère Remi Mangeart, frère de Thierry, qui était moniteur au centre de Canappeville où nous étions ensemble dans les années 66-70. Remi est aujourd'hui dans l'unité Alzheimer de la Blache ; moi-même et le dernier qui vient de nous rejoindre : Edmond Chevallereau.

La Blache est située sur la commune de Pont-Saint-Esprit, près de Carsan. L'accueil de la maison est très sympathique, avec un personnel nombreux à la disposition des uns et des autres, jour et nuit. Une bonne quarantaine se retrouvent au réfectoire, dont trois centenaires ; les autres ont leur repas dans leur chambre ou à l'étage.

Personnellement, je me suis très vite adapté, comme à tous les changements que l'on m'a

proposés. Ici, nous bénéficions, la plupart du temps, d'un rayonnement solaire très apprécié. Quelques pluies qui ne nous ont jamais vraiment porté préjudice... Au coeur de la maison, il y a une chapelle où nous nous retrouvons matin et soir avec les F.E.C. et souvent quelques autres résidents pour l'office du jour et l'eucharistie (4 fois par semaine).

Si votre route passe un jour par le Gard, la maison et ses résidents vous accueilleront avec joie. On peut même être pris en charge pour les repas, à condition d'avertir à l'avance. Une seule chambre est à la disposition des hôtes, si on a la chance de trouver la place libre ! Beaucoup trouvent des gîtes dans la région. Je vous rejoins avec toute mon affection fraternelle. Au plaisir de recevoir un petit signe de votre part.

Louis Biotteau

Maison de retraite N.D. de la Blache
1969 route de Carsan 30130 PONT SAINT-ESPRIT
Tél : 04 66 90 39 80

Pour nous, les Frères, l'itinérance fait partie de notre vocation missionnaire. Nous sommes appelés à aller de communauté en communauté.

Je suis parti le 15 avril dernier de Canappeville pour le département de l'Aisne. Le village de Belleu se trouve tout à côté de Soissons, très proche de la gare.

Avec deux autres frères, nous formons une nouvelle communauté habitant provisoirement dans la partie centrale d'une vaste maison d'accueil diocésaine, dans l'attente d'un logement définitif situé dans un autre corps de bâtiment de la Maison Sainte-Croix qui va être complètement rénové. A la fin de travaux importants, un autre Frère complètera notre communauté. Françoise Lamblin, de Surville, ainsi que d'autres laïcs nous rejoindront répondant à un appel commun d'une fondation d'un Béguinage.

En effet, dans l'avancée en âge, selon l'état de vie de chacun, le projet de se soutenir en Fraternité, Laïcs, Sœurs, Frères, a pris naissance comme alternative à la maison de retraite. Nous appelons ce projet : **Béguin'Frat**.

"**Béguin**", renvoie à béguinage. Un béguinage,

c'est réaliser un ensemble de logements collectifs pour des personnes retraitées ou préretraitées désireuses de ne pas finir leur vie isolée, mais réunies par leur foi au Christ.

"**Frat**", renvoie à notre désir de vivre, entre nous et avec tous, la Fraternité universelle dans l'esprit des Frères des Campagnes, attentifs aux plus démunis.

L'évêque de Soissons a exprimé son souhait de vouloir créer dans cette maison un Tiers lieu avec plusieurs projets, un lieu où les pauvres se sentent accueillis.

À ce jour, deux projets d'habitation sont prévus : Béguin'Frat et la Maison Saint-Joseph. Depuis plus de vingt ans, Village Saint-Joseph accueille pour un temps de reconstruction dans ses foyers à dimension familiale, de huit à dix personnes fragilisées par la vie. La responsabilité de chaque foyer repose sur un couple marié.

En terminant je voudrais simplement vous dire que je ne vous oublie pas ainsi que tout ce que



nous avons pu partager ensemble. La prière reste aussi une occasion de toujours raviver les liens profonds qui nous unissent. Bien qu'elle soit appelée à se vivre désormais de façon différente et nouvelle, notre mission aux uns et aux autres continue.

Soissons n'est pas si loin de Canappeville. Sachez que nous serions vraiment heureux d'avoir un jour votre visite à Belleu. A vous, lecteurs du Bulletin, mes amitiés fraternelles à chacune et chacun !

Fr Jacques Tivoli,

Maison Sainte-Croix 60 rue du Val, 02200 BELLEU
Tél. 06 41 57 29 28

Un Bonjour de l'Orne

Aimez-vous le chant de la rivière
qui coule en contrebas ?

Aimez-vous le granite qui émerge des
herbages ? qui construit les maisons ?

Aimez-vous les personnes qui vous saluent
lorsque vous allez faire les courses ?

Vous aimerez donc La Carneille ...

À La Carneille, village de 600 habitants, est venue une communauté de Frères il y a 12 ans. Cette année, s'est opéré un renouvellement avec deux nouveaux Frères. Les anciens Dominique et Emmanuel assurent l'histoire de cette présence. Les nouveaux, Paul et Thierry, découvrent ce lieu. Tous les quatre nous avons été plusieurs années à Canappeville.

Nous avons vécu, début juillet, la fête des artistes : 80 artistes (peinture, tissage, broderie, sculpture, photographie...) ont exposé dans les jardins ou maisons de la commune. 3 000 visiteurs sont venus fêter les 10 ans d'existence de ce rassemblement. Fin septembre, la fête de la Création a développé la place de la pomme. Cette fête est à l'initiative des Frères avec une équipe de volontaires. Des ateliers pour grands et petits permettent de faire une compote, d'écouter des contes, de voir une vidéo sur la pomme, de reconnaître les variétés de pommes ... L'après-midi nous avons pu assister à une table ronde avec ceux qui utilisent la pomme pour son jus, pour son cidre, pour son calvados... et l'art de greffer les arbres. Nous avons dégusté les tartes à la pomme lors du repas partagé ! Nous avons

remercié Dieu de la bonté de sa création par une célébration œcuménique à l'église.

Les cyclistes qui empruntent le circuit de Dieppe à La Rochelle découvrent ce village et s'arrêtent sous la halle pour manger, découvrir l'église, toujours ouverte, et rencontrer ses habitants. Si le cœur vous en dit, venez découvrir la Suisse Normande. Mais je n'oublie pas Canappeville en venant au conseil d'administration du Centre de Formation en élevage tous les deux mois. Merci à ceux qui m'envoient des nouvelles, qu'elles soient joyeuses ou douloureuses. Notre fraternité continue d'une autre façon.

Fr Thierry Mangeart
Prieuré St François d'Assise
9 rue aux juifs La Carneille 61100 ATHIS
Tél. 06 72 20 82 12

(Suite page 7)



Bonjour.

Depuis le début de l'été dernier, je suis accueilli à la maison-mère de la congrégation des Frères des campagnes à la Houssaye-en-Brie en Seine et Marne.

Nous sommes une communauté composée de

sept Frères mais sans responsabilités au sein de la paroisse. Cette dernière reçoit des populations diverses par leurs origines. Une constatation faite lors de la dernière Journée mondiale du migrant et du réfugié, avec repas partagé, fin septembre.

Ici les Frères les plus âgés (dont je fais partie) restent présents pour assurer l'accueil tandis que les plus jeunes poursuivent des études à Paris. Nous sommes à 15 minutes d'une station de RER.

Pour ma part, je cherche à participer à la vie chrétienne et associative : solidarité, Carrefour Rural, MCR, festival "Alimentterre" ...

Je découvre la région et je constate que les bois et les forêts sont aussi présents entre les

propriétés riches en cultures. Proches de Paris, les grands axes routiers sont importants. Comme je le faisais en Normandie, je me suis inscrit ici dans un groupe de marche et dans un groupe de gymnastique.

Voilà quelques échos de ce changement pour moi.

"*Lutte et contemplation*" sont les mots de Frère Roger de Taizé qui restent gravés en moi dans les diverses étapes de ma vie....

En communion dans la foi du Christ ressuscité. Bien sincèrement à vous tous.

Frère Jean-Marie - Prieuré St Martin

149 rue Jodelle - 77610 LA HOUSSAYE-EN-BRIE

Tél. 07 69 35 22 53

Évangile

"Or, voici comment fut engendré Jésus Christ : Marie, sa mère, avait été accordée en mariage à Joseph ; avant qu'ils aient habité ensemble, elle fut enceinte par l'action de l'Esprit Saint.

Joseph, son époux, qui était un homme juste et ne voulait pas la dénoncer publiquement, décida de la renvoyer en secret.

Comme il avait formé ce projet, voici que l'ange du Seigneur lui apparut en songe et lui dit : "Joseph, fils de David, ne crains pas de prendre chez toi Marie, ton épouse, puisque l'enfant qui est engendré en elle vient de l'Esprit Saint ; elle enfantera un fils et tu lui donneras le nom de Jésus (c'est-à-dire : Le-Seigneur-sauve), car c'est lui qui sauvera son peuple de ses péchés".

Tout cela est arrivé pour que soit accomplie la parole du Seigneur prononcée par le prophète : Voici que la Vierge concevra, et elle enfantera un fils ; on lui donnera le nom d'Emmanuel, qui se traduit : "Dieu-avec-nous".

Quand Joseph se réveilla, il fit ce que l'ange du Seigneur lui avait prescrit : il prit chez lui son épouse mais il ne s'unit pas à elle, jusqu'à ce qu'elle enfante un fils, auquel il donna le nom de Jésus".

Matthieu 1, 18-27



Aimez-vous, Aimez-moi

Si vous m'aimez, laissez-moi m'échapper.
Si vous aimez vos proches, laissez-les s'élever.
Si vous aimez vos petits laissez-les s'élever.
Si vous aimez vos grands, laissez-les s'envoler.

Aimez-vous.

L'éloignement n'empêche pas la proximité.

L'absence ne supprime pas la présence.

L'écart n'interdit pas l'alliance.

La solitude ne rejette pas la solidarité.

Aimez-vous.

Le silence n'interrompt pas la parole.

L'ombre n'éteint pas la lumière.

Aimez-vous les uns les autres.

Allégez-vous les uns les autres.

Inventez-vous les uns les autres.

Élevez-vous.

Grandissez-vous.

Aimez-vous.

C'est tout neuf.

Aimez-vous.

et vous donnerez du fruit.

Aimez-vous.

et vous goûterez la paix.

Aimez-vous.

Et vous mourrez la mort.

Aimez-vous.

et vous vivrez la vie.

Aimez-vous et ma joie viendra vous caresser.

Et cette joie, je vous le dis,

Personne ne pourra vous l'ôter.

Gabriel Ringlet, prêtre, théologien et écrivain belge

8 décembre : Fête de l'Immaculée Conception



En 1854, le Pape Pie IX décrétait le dogme de l'Immaculée Conception de la Vierge Marie, par l'encyclique *Ineffabilis Deus*. Celle-ci affirmait ainsi que Marie était née sans le péché originel, contrairement à tous les humains, depuis Adam et Eve. Cette encyclique confirmait une croyance remontant au Moyen Âge mais qui n'avait pas l'agrément officiel de l'Église.

En 1858, soit quatre ans après l'encyclique, à Lourdes, Bernadette Soubirous, une petite paysanne illettrée voit la Vierge qui lui dit qu'elle est l'Immaculée Conception. Bernadette ne comprend pas ce que cela veut dire mais le curé de Lourdes, à qui elle en parle, est stupéfait par l'évocation de l'Immaculée Conception que peu de personnes connaissent encore. Et il commence à donner du crédit au récit de Bernadette.

Une ville française est particulièrement marquée par la fête de l'Immaculée Conception. C'est Lyon, qui, depuis le XVII^e siècle, s'est donnée Marie comme protectrice. En signe de joie après la promulgation de l'encyclique, les Lyonnais ont mis sur le rebord de leurs fenêtres des petits lumignons, sorte de verres colorés contenant une bougie plate. C'est l'origine des illuminations de Lyon. Cette tradition durera telle quelle jusqu'en 1984, date à laquelle la municipalité décida de prendre les choses en mains et transforma le 8 décembre en Fête des Lumières. Pendant 3 à 4 jours, c'est une débauche d'illuminations admirées par des millions de visiteurs.

On est loin des modestes lumignons d'antan....

E. et JL ROATTA

Lundi 2 décembre 2024 : Groupe de Maison - 18h - La Chaumière à Acquigny

Lundi 2 décembre : Groupe biblique au prieuré de Canappeville - 17h à 19h

Samedi 7 décembre : KT 9h à 12h et Eveil à la Foi 9h30 à 11h30 - Prieuré de Canappeville

Samedi 7 décembre : Marche à travers le diocèse avec notre évêque (cf. site du diocèse)

Samedi 7 décembre : Église Ste Cécile à 15h : Réunion d'informations sur la fin des travaux de la 2^{ème} tranche de restauration et remise d'une subvention par la Fondation du Patrimoine

Mercredi 11 décembre : Carols de Noël - 18h - Eglise Ste Cécile d'Acquigny

Mardi 24 décembre : Messe de la nuit de Noël - 19h à Quatremare

Mercredi 25 décembre : Messe de Noël - 11h à La Haye-Malherbe

Samedi 11 janvier 2025 : KT 9h à 12h et Eveil à la Foi 9h30 à 11h30 Prieuré de Canappeville

Dimanche 12 janvier : Marche à travers le diocèse avec notre évêque (cf. site du diocèse)

Dimanche 26 janvier : Messe de la St Sébastien, patron des Charitons - 11h - Heudreville

Samedi 1^{er} février : Marche à travers le diocèse avec notre évêque (cf. site du diocèse)

Samedi 1^{er} février : : KT 9h à 12h et Eveil à la Foi 9h30 à 11h30 - Prieuré de Canappeville

Dimanche 9 février : Dimanche de la Santé - 11h - Tôstes (cf. p. 4)

Offrandes pour les célébrations.

Les montants sont désormais :

Entre 60 et 120 euros pour les baptêmes - Entre 220 et 250 euros pour les mariages - Entre 200 et 250 euros pour les obsèques.

Pour notre paroisse : à partir de 70 euros pour les baptêmes et à partir de 220 euros pour les mariages.

Attention, les messes du dimanche sont à 11h00

Messes des dimanches et fêtes 2024/2025

		Communauté Horizons	Communauté Quatremare	Communauté Iton
décembre 2024	dimanche 1		11h00 Quatremare	
	samedi 7			18h00 Hondouville
	dimanche 8	11h00 Tôstes		
	dimanche 15		11h00 Quatremare	
	samedi 21	18h00 La Haye-Malherbe		
	dimanche 22			11h00 La Vacherie
	mardi 24 mercredi 25	11h00 La Haye-Malherbe	19h00 Quatremare	
dimanche 29	11h00 La Haye-Malherbe			
janvier 2025	dimanche 5		11h00 Quatremare	
	samedi 11			18h00 Acquigny
	dimanche 12	11h00 Tôstes		
	dimanche 19		11h00 Quatremare	
	samedi 25	18h00 La Haye-Malherbe		
	dimanche 26			11h00 Heudreville
février	dimanche 2		11h00 Quatremare	
	samedi 8			18h00 Amfreville
	dimanche 9	11h00 Tôstes		
	dimanche 16		11h00 Quatremare	
	samedi 22	18h00 La Haye-Malherbe		
	dimanche 23			11h00 Hondouville
mars	dimanche 2		11h00 Quatremare	
	mercredi 5		19h30 Quatremare - Cendres	
	samedi 8			18h00 La Vacherie
	dimanche 9	11h00 Tôstes		
	dimanche 16		11h00 Quatremare	
	samedi 22	18h00 La Haye-Malherbe		
	dimanche 23			11h00 Acquigny
	dimanche 30	11h00 La Haye-Malherbe		

Messes dans le Secteur : Vérifier auparavant sur Messes.info

Lieux et Horaires des messes sur INTERNET :

Sur le site //egliseinfo.catholique.fr/ Entrez votre recherche : tapez 27400 vous aurez alors les messes des deux prochains mois.

Messes mensuelles à 15h dans les maisons de retraite de Louviers :

1^{er}, 3^e et parfois 5^e mercredi : Les Rives de St Taurin
2^e mercredi : l'Hermitage - 4^e mercredi : Résidence du Parc



egliseinfo.catholique.fr

Notre journal paroissial de huit pages paraît tous les trois mois.

Pour les articles à faire paraître s'adresser à l'Équipe de rédaction 1 mois avant sa parution :

Communauté de l'ITON

Anne-Sophie Constant (Houetteville)
constant.annesophie@gmail.com
06 86 86 39 25

Denise Labert (Acquigny)
denise.labert@orange.fr

02 32 50 23 14

M.-F. Schaller (Acquigny)
schallermariefrance@yahoo.fr
02 32 40 23 57

E. et JL ROATTA (La Vacherie)
jl.roatta@wanadoo.fr

06 85 91 57 42

Communauté des HORIZONS

Jean-Félix WAWRZYNIAK
(Terres de Bord)

jf-w@orange.fr - 06 42 63 88 19

Communauté de QUATREMARE

E-mail pour le Bulletin :
denise.labert@orange.fr

Crédit photos : Pascal d'Hubert,
Diocèse d'Evreux
N° ISSN : ISSN 2967-6827a

Le Bulletin paraît le 1^{er} mars, le 1^{er} juin, le 1^{er} septembre et le 1^{er} décembre. Il est tiré à 4 800 exemplaires et est déposé dans toutes les boîtes aux lettres par des bénévoles. Il donne des informations sur la vie de l'Église locale et les horaires des messes pour les quatre mois à venir.

Composition et mise en page :
Imprimerie DELATRE - Tél. 02 35 78 85 30
76320 Caudebec lès Elbeuf